

NOTRE DAME DES DOUZE APÔTRES- CONCARNEAU

Beuzec-Conq, Concarneau, Elliant, Kernével, Lanriec, Le Passage, Melgven,
Rosporden, Saint-Philibert, Saint-Yvi, Tourc'h, Trégunc

N°173 - du 22 au 28 octobre 2023



« Rendez à César ce qui est à César,
et à Dieu ce qui est à Dieu » (Mt 22, 15-21)

« Laudate Deum » : le nouveau texte du pape François en 10 citations

Dans son exhortation apostolique *Laudate Deum* publiée mercredi 4 octobre, fête de la Saint-François d'Assise, le pape François prolonge la réflexion écologique entamée par son encyclique *Laudato si'*. Plus court et percutant, moins développé du point de vue théologique, ce nouveau texte propose des ressources pour penser certaines tendances de la société et quelques faits. La Croix a choisi dix citations parmi les plus marquantes de ce texte.

La responsabilité des plus riches. « Dans une tentative de simplifier la réalité, certains attribuent la responsabilité aux pauvres parce qu'ils ont beaucoup d'enfants, et ils cherchent même à résoudre le problème en mutilant les femmes des pays les moins développés. Comme toujours, il semblerait que ce soit la faute des pauvres. Mais la réalité est qu'un faible pourcentage des plus riches de la planète pollue plus que les 50 % plus pauvres de la population mondiale, et que les émissions par habitant des pays les plus riches sont très supérieures à celles des pays les plus pauvres. » (n. 9)

Le mépris des grandes puissances. « Malheureusement, la crise climatique n'est pas vraiment un sujet d'intérêt pour les grandes puissances économiques, soucieuses du plus grand profit au moindre coût et dans les plus brefs délais possibles. » (n. 13)

Le climato scepticisme dans l'Église. « Je suis obligé d'apporter ces précisions, qui peuvent sembler évidentes, à cause de certaines opinions méprisantes et déraisonnables que je rencontre même au sein de l'Église catholique. Mais nous ne pouvons plus douter que la cause de la rapidité inhabituelle de ces changements dangereux est un fait indéniable : les énormes changements liés à l'intervention effrénée de l'homme sur la nature au cours des deux derniers siècles. » (n. 14)

L'intelligence artificielle. « L'intelligence artificielle et les dernières innovations technologiques partent de l'idée d'un être humain sans aucune limite, dont les capacités et les possibilités pourraient être étendues à l'infini grâce à la technologie. Le paradigme technocratique s'alimente ainsi lui-même de façon monstrueuse. Les ressources naturelles nécessaires à la technologie, comme le lithium, le silicium et bien d'autres, ne sont certes pas illimitées, mais le plus grand problème est l'idéologie qui sous-tend une obsession : accroître au-delà de l'imaginable le pouvoir de l'homme, face auquel la réalité non humaine est une simple ressource à son service. » (n. 21/22)

Questionner le pouvoir humain. « Nous devons tous repenser la question du pouvoir humain, de sa signification et de ses limites. En effet, notre pouvoir s'est accru de manière effrénée en peu de décennies. Nous avons fait des progrès technologiques impressionnants et stupéfiants, et nous ne nous rendons pas compte que, dans le même

temps, nous sommes devenus extrêmement dangereux, capables de mettre en danger la vie de beaucoup d'êtres ainsi que notre propre survie. » (n. 28)

Les projets à fort impact environnemental.

« La décadence éthique du pouvoir réel est déguisée par le marketing et les fausses informations, qui sont des mécanismes utiles aux mains de ceux qui disposent de plus de ressources afin d'influencer

l'opinion publique. Grâce à ces mécanismes, lorsqu'il est prévu de lancer un projet à fort impact environnemental et aux effets polluants importants, on illusionne les habitants de la région en leur parlant du progrès local qui pourra être généré, ou des opportunités économiques en matière d'emploi et de promotion humaine que cela signifiera pour leurs enfants. Mais en réalité, on ne semble pas s'intéresser vraiment à l'avenir de ces personnes, car on ne leur dit pas clairement qu'à la suite de tel projet, il résultera une terre dévastée, des conditions beaucoup plus défavorables pour vivre et prospérer, une région désolée, moins habitable, sans vie et sans la joie de la coexistence et de l'espérance, sans compter les dommages globaux qui finiront par nuire à beaucoup d'autres. » (n. 29)

Les attentes pour la COP28. *« Les Émirats arabes unis accueilleront la prochaine Conférence des parties (COP28). (...) Dire qu'il n'y a rien à espérer serait un acte suicidaire qui conduirait à exposer toute l'humanité, en particulier les plus pauvres, aux pires impacts du changement climatique. » (n. 53)*

Le solutionnisme technologique. *« Supposer que tout problème futur pourra être résolu par de nouvelles interventions techniques est un pragmatisme homicide, comme un effet boule de neige. » (n. 57)*

La radicalité écologique. *« Lors des conférences sur le climat, les actions de groupes fustigés comme « radicalisés » attirent souvent l'attention. Mais ils comblent un vide de la société dans son ensemble qui devrait exercer une saine « pression » ; car toute famille doit penser que l'avenir de ses enfants est en jeu. » (n. 58)*

L'importance des « petits gestes » *« L'effort des ménages pour polluer moins, réduire leurs déchets, consommer avec modération, crée une nouvelle culture. Ce seul fait de modifier les habitudes personnelles, familiales et communautaires nourrit l'inquiétude face aux responsabilités non prises des secteurs politiques et l'indignation face au désintérêt des puissants. Nous remarquons donc que, même si cela n'a pas immédiatement un effet quantitatif notable, cela aide à mettre en place de grands processus de transformation qui opèrent depuis les profondeurs de la société. » (n. 71)*



EXHORTATION APOSTOLIQUE
LAUDATE DEUM
Du Saint-Père François
À toutes les personnes de bonne volonté sur la crise climatique

Journée de jeûne et de prière pour la paix vendredi 27 octobre

À l'issue de l'audience générale le mercredi 18 octobre place Saint-Pierre, le Souverain pontife a de nouveau lancé un appel à la paix au Proche-Orient alors que l'escalade de la violence se poursuit entre Israël et le Hamas. Le Saint-Père a invité à **une journée de jeûne et de prière pour la paix vendredi 27 octobre**, une journée pour tous les croyants, quelle que soit leur religion. ...



DANS LA PAROISSE

NOUS PRIONS POUR EUX

Ils se sont donné le sacrement de mariage ce samedi à St Guénolé Concarneau :
Larissa FÉRÉLLOC et Philippe JACOB.

Leurs obsèques ont été célébrées cette semaine : André BONDER à St Budoc Beuzec ; Josette LE CRANE à Sts Pierre et Paul Melgven ; Armand LE DREN, Madeleine LE GAL et Jacqueline DELION à Ste Anne du Passage ; Antonina LEROUX et Monique LOARER à N-Dame Rosporden ; Renaud BERRE à N-Dame de Lorette Lanriec

HORAIRES DES MESSES DE LA SEMAINE

MESSES EN SEMAINE

| | | | |
|--|---|---|------|
| | Mercredi 25 octobre <i>St Goznou, abbé</i> | <i>Le Père Jarek étant en session de 2 jours avec les curés du diocèse, il n'y aura pas de messe mercredi et jeudi.</i> | |
| | Jeudi 26 octobre <i>St Alor</i> | | |
| | Vendredi 27 octobre <i>Bse Emeline</i> | St Guénolé -Concarneau | 9h00 |

MESSES DES DIMANCHES ET FÊTES

| | | | |
|---|---|-------------------------------|-------|
| <i>30^{ème} dimanche du Temps Ordinaire</i> | Samedi 28 octobre <i>Sts Simon et Jude</i> | Ste Anne du Passage | 18h00 |
| | | Notre Dame Rosporden | |
| | Dimanche 29 octobre <i>St Narcisse</i> | Notre Dame de Lorette Lanriec | 9H30 |
| | | Notre Dame Saint-Yvi | 10H30 |
| | | St Guénolé Concarneau | 11H00 |

Ouverture des églises :

Église St Gilles d'Elliant : tous les jours de 10h30 à 17h.

Église Sts Pierre et Paul de Melgven : tous les jours de 9h30 à 17h30 ;

Chapelle de la Croix (*5 quai de la Croix à Concarneau*) : ouverte de 9h30 à 18h30.

Église St Marc de Trégunc : Chapelet ; et ouverture de l'église de 10H00 à 12H00 .

Église Notre Dame de Rosporden : le jeudi de 10H à 11H30, et le samedi de 9h00 à 12h00 ; prière du chapelet à 9h30 le samedi.

Église St Guénolé : du lundi au samedi de 9h30 à 11h30.

Église Ste Anne du Passage : le lundi de 17H00 à 18H00 avec temps de prière ouvert à tous

APPEL A BÉNÉVOLES : L'église de Rosporden a besoin de bénévoles pour les différents services (sacristie, fleurissement, ménage, obsèques, accueil...) Les personnes intéressées peuvent laisser leurs coordonnées à l'accueil du presbytère de Rosporden ouvert le samedi de 9h30 à 11h30, ou laisser un message au **02 98 59 21 65**. D'avance un grand merci !

Ce week-end (21 et 22 octobre) : quête pontificale pour la Mission.

Les petites sœurs des pauvres de Dinan seront présentes le jour de la Toussaint, aux messes de St Marc et St Guénolé pour leur quête annuelle, pour aider au financement de « Ma Maison de Dinan » qui accueille des personnes âgées pauvres.

Prière pour la paix

« Car Dieu n'est pas un Dieu de désordre, mais de paix » (1 Cor. 14,33)

Dieu notre Père,
Toi qui es miséricordieux,
Tu es Ami de la paix.

Ton Fils Jésus, crucifié à Jérusalem,
a porté par amour tous les péchés de guerre
et tous les crimes contre tes enfants.

Nous entendons les souffrances
et les larmes que versent tant de familles.
Leur tourment est le nôtre.

Entends leur cri et leur désespoir,
verse en elles ta consolation,
ressuscite leur espérance.

Nous remettons avec confiance entre tes mains,
nos désirs de paix et nos soifs de justice.

Inspire les artisans de paix,
qu'ils agissent pour la réconciliation.

Donne à tous la paix, nous t'en supplions.
Fais descendre ta paix dans les cœurs.
Inspire-nous les paroles et les gestes de paix.

Merci à Toi, Dieu Notre Père,
de veiller sur tes enfants.
Tu es le Père de tous,
rempli d'amour pour chacun !

✠ *Pierre d'ORNELLAS,*
Archevêque de Rennes
(Octobre 2023)



Vous avez une question, une demande...vous souhaitez recevoir l'agenda par mail... :
adressez-vous à : paroisse.concarneau@gmail.com

Ou aux accueils des communautés chrétiennes locales :

- rue des écoles à Concarneau, ouvert du lundi au samedi de 9h30 à 11h30. Tel : 07 55 64 97 72
- 7 rue de Reims à Rosporden le samedi de 9h30 à 11h30. Tel : 02 98 59 21 65

Site Internet paroissial : <https://www.paroisse-concarneau-rosporden.fr/>

